



МОРСКОЙ СБОРНИК

ЖУРНАЛ ВОЕННО-МОРСКОГО ФЛОТА

ИЮЛЬ 2024 г.

7 (2128)

Издается с марта 1848 г.

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

ОСТАПЕНКО Виктор Вячеславович – Главный редактор журнала, член Русского географического общества
ЗЕМСКОВ Владимир Иванович – контр-адмирал, начальник связи – заместитель начальника Главного штаба ВМФ по связи
КАРПОВ Александр Вадимович – вице-адмирал, кандидат военных наук, заместитель начальника ВУНЦ ВМФ «Военно-морская академия» по учебной и научной работе
КИДОВ Роман Александрович – капитан 1 ранга, начальник организационно-мобилизационного отдела ГШ ВМФ
КОЗЬМЕНКО Сергей Юрьевич – профессор, доктор экономических наук, главный научный сотрудник ФИЦ «Кольский научный центр РАН»
КОРОЛЁВ Олег Александрович – контр-адмирал, начальник управления боевой подготовки ВМФ
КОРИКОВСКИЙ Алексей Анатольевич – капитан 1 ранга, доктор исторических наук, доцент, профессор Военной академии Генерального штаба Вооруженных Сил Российской Федерации.
ЛУЙК Эдуард Эндиэлевич – контр-адмирал, Главный штурман ВМФ
ЛУКАШОВ Сергей Иванович – заместитель Главного редактора, член Русского географического общества
ЛЮТКУС Ромас Антанович – ответственный секретарь редакции
МОЗГОВЫЙ Сергей Александрович – капитан 1 ранга, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник Института Африки РАН
МОНАКОВ Михаил Сергеевич – капитан 1 ранга, доктор исторических наук
МОСАГИН Михаил Геннадьевич – полковник медицинской службы, начальник медицинской службы Главного командования ВМФ, доктор медицинских наук, профессор
НЕУПОКОЕВ Михаил Александрович – вице-адмирал, начальник оперативного управления ГШ ВМФ – первый заместитель начальника ГШ ВМФ
ПАВЛОВ Владислав Валерьевич – контр-адмирал, заместитель Главнокомандующего ВМФ по военно-политической работе
ПАХОМОВ Андрей Николаевич – генерал-майор, начальник морской авиации Главного командования Военно-Морского Флота
ПРАВОСУДОВ Дмитрий Владимирович – капитан 1 ранга, начальник службы РЭБ Главного штаба ВМФ
СПЕРАНСКИЙ Константин Сергеевич – капитан 1 ранга, начальник управления навигации и океанографии МО РФ, кандидат технических наук, член Русского географического общества
ТРЯПЧИЧНИКОВ Владимир Александрович – контр-адмирал, начальник технического управления – заместитель начальника кораблестроения, вооружения и эксплуатации вооружения ВМФ
ШИГИН Владимир Виленович – обозреватель (по литературе, критике и библиографии), секретарь Союза писателей России
ШИНКАРЕНКО Александр Владимирович – капитан 1 ранга, кандидат технических наук, председатель Морского научного комитета.

Учредитель –
Министерство обороны Российской Федерации

Журнал «Морской Сборник» входит в перечень изданий, рекомендованных Высшей аттестационной комиссией (ВАК) для научных публикаций. Ответственность за достоверность изложенных фактов и правильность цитат несет авторы статей. При перепечатке ссылка на журнал обязательна.

Адрес редакции:
105066, г.Москва, ул. Ольховская, д. 25

Телефон/факс: (495) 693-08-16

Свидетельство о регистрации №01982 от 30.12.1992.

Сдано в набор 12.5.2024.

Подписано к печати 22.6.2024.

Формат 70x108 1/16.

Бумага офсетная.

Усл. печ. л. 8,4, вклейка 1/4 печ. л.

Усл. кр.-отт. 14,88.

Уч.-изд. л. 10,9.

Заказ № 2340-2024.

Тираж 2534

Офсетная печать.

Цена свободная.

Издатель: ФГБУ «РИЦ «Красная звезда» Минобороны России
Тел.: (495) 941-23-80, (495) 941-28-46
E-mail: ricmof@yandex.ru, reklamaric@yandex.ru

Отпечатано в АО «Красная Звезда»
Тел.: (495) 191-15-51 (секретариат),
(495) 941-39-52 (отдел распространения)
http://www.redstarprint.ru
E-mail: kr_zvezda@mail.ru

Адрес издателя и типографии:
123007, г.Москва, Хорошевское шоссе, д. 38

«Морской Сборник». 2024. № 7

СОДЕРЖАНИЕ

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ 3

ВРЕМЯ И ФЛОТ

- В.Шевченко, Б.Диниев. Подготовка специалистов в области военно-политической работы в Военном институте дополнительного профессионального образования ВУНЦ ВМФ «Военно-морская академия». История и современность 35
В.Смирнов. Исследователи тропических морей (к 45-летию создания гидрографического «спецназа» ВМФ) 45

ПРОБЛЕМЫ И СУЖДЕНИЯ

- Е.Сукаленко, Е.Бессонов. Фальсификация истории как угроза деструктивного информационного воздействия на население 54

ВОПРОСЫ ТЕОРИИ

- А.Коряковцев, С.Ташлыков. Взгляды военно-политического руководства государства на стратегическое применение сил ВМФ после Второй мировой войны до начала XXI века 62

ПОХОДЫ И ПОЛЕТЫ

- А.Яковлев. На страже морской границы 68

ОБУЧЕНИЕ И ВОСПИТАНИЕ

- А.Моисеев. Развитие учебно-материальной базы учебных центров как основа качественной подготовки экипажей современных и перспективных подводных лодок 71
Д.Фередин, В.Козыренко, Н.Жуков. Формирование наступательного порыва у военнослужащих штурмовых подразделений 76
М.Нужа. Во славу подвига героев Отечества 80

ВООРУЖЕНИЕ И ТЕХНИКА

- Т.Зонтова, В.Козлов. Особенности применения взрывомагнитного кумулятивного генератора, включающего зажигательные элементы, в конструкциях ограниченного объема 83

ПО ИНОСТРАННЫМ ФЛОТАМ

- Иностранная военно-морская хроника 87
Ю.Дроздов. Применение БПЛА в интересах Корпуса морской пехоты США.
Перспективы развития 91

СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ 96



MORSKOY SBORNIK

COLLECTED NAVAL ISSUES
EDITION OF THE RUSSIAN NAVY

2024, July

7 (2128)

FOUNDED IN 1848

EDITORIAL BOARD

Osipov

Viktor Vyacheslavovich – Head editor, member of the Russian Geographical Society

Karpov

Alexander Vadimovich – Vice Admiral, Candidate of Military Sciences, Interim Commander of the N.G. Kuznetsov Naval Academy

Kidov

Roman Alexandrovich – Captain of the 1st Rank, Head of the organizational and mobilization Department of the Navy General Headquarters

Koroliov

Oleg Aleksandrovich – Rear Admiral, head of the Navy Combat Training Management

Koryakovev

Aleksey Anatol'evich – captain of the 1st rank, Doctor of Historical Sciences, Associate Professor, Professor of the Military Academy of the General Staff of the Armed Forces of the Russian Federation

Kozmenko

Sergei Yurievich – Professor, Doctor of Economic Sciences, Senior Researcher of the Federal Research Center Kolsky Scientific Center of Russian Academy of Sciences

Luik

Eduard Endelyevich – Rear Admiral, the Navy Chief navigation officer

Lukashov

Sergei Ivanovich – Deputy head editor, member of the Russian Geographical Society

Lyutkus

Romas Antonovich – The Responsible Editorial Secretary

Monakov

Mikhail Sergeyevich – Captain of the 1st Rank, Doctor of Historical Sciences

Mosaygin

Igor Gennadyevich – Colonel of Medical Service, Head of the Navy Naval Medicine Service, Doctor of Medical Sciences

Mozgovoy

Sergey Aleksandrovich – Captain of the 1st Rank, Candidate of Historical Sciences, Senior Researcher the Institute for African Studies of the Russian Academy of Sciences

Neupokoev

Mikhail Aleksandrovich – Vice Admiral, Head of the Operational Administration of the Navy General Headquarters – First Deputy Chief of the Navy General Headquarters

Pavlov

Vladislav Valerievich – Rear Admiral, Deputy Commander-in-Chief of the Navy for Military and Political Work

Pakhomov

Andrey Nickolayevich – Major General, Chief of Naval Aviation of the Main Command of the Navy

Pravosudov

Dmitry Vladimirovich – Captain of the 1st Rank, Head of the Electronic Warfare Service of the General Staff of the Navy

Shigin

Vladimir Vilenovich – The Editorial observer (on literature, criticism and bibliography), Secretary of the Union of writers of Russia

Shinkarenko

Aleksandr Vladimirovich – captain of the 1st rank, Candidate of Technical Sciences, chairman of the Marine Scientific Committee.

Speransky

Konstantin Sergeevich – Captain of the 1st Rank, Head of the Navigation and Oceanography Department of the Ministry of Defence of the Russian Federation, Candidate of Technical Sciences, member of the Russian Geographical Society

Tryapichnikov

Vladimir Aleksandrovich – Rear Admiral, Head of Technical Department – Deputy Head of Shipbuilding, Armament and Operation of Naval Weapons

Zemskov

Vladimir Ivanovich – Rear Admiral, communications head – deputy head of the Navy General Headquarters, communications

CONTENT

THE OFFICIAL SECTION 3

TIME AND FLEET

- V.Shevchenko, B.Diniev.* Training of specialists in the sphere of military-political work at the Military Institute of Additional Professional Education of the VUNTS Navy naval Academy. History and modernity. 35
V.Smirnov. Explorers of tropical seas (on the 45th anniversary of the creation of the Navy's hydrographic "special forces") 45

PROBLEMS AND OPINIONS

- E.Sukalenko, E.Bessonov.* Falsification of history as a threat of destructive information impact on the population 51

THEORY QUESTIONS

- A.Koryakovcev, S.Tashlykov.* The views of the state military and political leadership on the strategic use of naval forces after World War II until the beginning of the XXI century 62

MARCHES AND FLIGHTS

- A.Yakovlev.* On the guard of the maritime border 68

EDUCATION AND UPBRINGING

- A.Moiseyev.* Development of the educational and material base of training centers as the basis for high-quality training of crews of modern and prospective submarines 71

- D.Feredin, V.Kozyrenko, N.Zhukov.* Formation of an offensive impulse among military personnel of assault units 76

- M.Nuzha.* For the glory of the feat of the heroes of the Fatherland 80

ARMAMENTS AND EQUIPMENT

- T.Zontova, V.Kozlov.* Features of the use of an explosive magnetic cumulative generator, including incendiary elements, in structures of limited volume 83

FOREIGN FLEETS NEWS

- Foreign Naval Chronicle* 87

- Yu.Drozdov.* The use of UAVs in the interests of the US Marine Corps. Development prospects 91

INFORMATION ABOUT THE AUTHORS 96